

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.  
Servicio a toda hora.  
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.  
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., martes 6 de agosto de 1912 || Núm. 171

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Maíz extranjero vende Walter J. Ford

## Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afeitar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.  
Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista, su fama ya es grande debido a su eficacia.  
MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.  
Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA  
Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA, San José, C. R.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 3.—La comisión de la Cámara ha informado favorablemente a la ley que establece la formación del censo general.

Hay alguna oposición debido a que puede dar lugar a importantes cambios políticos porque el considerable aumento de población en algunas provincias aumentará también el número de diputados.

Río Janeiro, 3.—Se estima que el número de muertos y heridos habidos a consecuencia de la colisión de trenes ocurrida anoche cerca de la estación central es de 200, muchos de ellos se tiraron por las ventanas siendo aplastados por el tren. La comisión de auxilio continúa activamente su obra de salvamento. Se cree que bajo el tren haya algunas víctimas aun.

Madrid, 3.—El tratado sobre las negociaciones con Francia serán firmadas en breve. Inglaterra y Francia estudian el asunto Tanger.

Las Palmas, 3.—Ha sido encarcelado un matrimonio portugués que martiriza a sus dos hijos golpeándolos y hasta hiéndolos y amordazándolos para evitar que el público se impusiera de sus brutales procedimientos.

Oviedo, 3.—En la carretera florida hubo un hundimiento de tierra que aplastó al capataz Pedro Díaz y otros dos obreros.

Londres, 3.—Las últimas noticias llegadas de Constantinopla informan que la Puerta fue informada que los búlgaros han resuelto atacar a Constantinopla. Será la 1ª sangre que se derrama por conflictos políticos. La opinión está dividida; amenaza la efervescencia militar que dice nada lo detendrá en la disolución de las Cámaras.

Anunciase que en Scutari Albania hubo una gran colisión entre albaneses y turcos con grandes pérdidas para ambos.

Nueva York, 3.—La White Star Line no ha pagado los reclamos provenientes de las grandes pérdidas ocasionadas por el desastre del Titanic y la indemnización a los parientes de tantos ahogados. Estos pelearán ante los Tribunales para hacer valer sus derechos no obstante la decisión de Lord Mersy que abasuelva a la Compañía de toda responsabilidad, por no existir leyes que la obliguen a pagar tales daños.

Denver, 3.—Las trombas en diferentes partes del Estado de Colorado han causado grandes daños en las cosechas; los puentes de los ferrocarriles, telégrafos y teléfonos han sido destruidos. Colorado Spring está incomunicado.

Berlín, 3.—El Neute Nachrichten, comentando la decisión de Lord Mersy, en el asunto del Titanic, dice: que Mersey solamente se dedicó a sacar a la White Star Line limpia de toda responsabilidad, siendo, como lo es, responsable, porque si la investigación se hubiera efectuado debidamente, la White Star debería responder por todos los daños. Termino diciendo: pero los que perecieron, en su mayor parte son americanos y los orgullosos hijos de la Albión, no siendo ellos los perdidosos, el sentimentalismo es innecesario.

Pekín, 3.—El Presidente Yuan ha sido informado por telégrafo de Guntamanga

Pasa a la 4ª página.

## NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

## Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredía, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTOS

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Unicos Importadores,  
Antonio Ubano y Hno.

## LLEGA ZELAYA a C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

## Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

## Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.  
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m

## Guillermo Obando

Licenciado en Leyes  
y  
Notario Público

Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

# Defensa del proyecto del Banco Hipotecario

Por el Licenciado Alfredo González

IV

Si los señores miembros de la Comisión hubieran visto con menos mala voluntad mi proyecto, se habrían encontrado con que la ley propuesta cristaliza sus anhelos contenidos en el párrafo trascrito, y que la única diferencia está en el nombre, de que en vez de llamarse «Banco Hipotecario» la nueva Institución, se llame «Banco Agrícola Hipotecario». Sabido es que nuestras fincas de café, y hablo de este producto porque él constituye una de las principales riquezas del país, están hoy como si dijéramos a medio hacer, desde luego que deben emplearse medios desconocidos antes para aumentar su producción, ya que el mismo Gobierno atenta al mejoramiento agrícola, no se cansa de recomendar el abono, el riego y el buen cultivo para contrarrestar el empobrecimiento de nuestro suelo por una larga producción. Esas enseñanzas para ser efectivas necesitan de la Institución que la Comisión bosqueja en el párrafo trascrito y ninguna Institución cumplirá ese fin con más acierto que la ley de Banco discutida. No son nuevas plantaciones lo que Costa Rica necesita hoy por hoy, sino duplicar por medio del cultivo inteligente el total de las actuales cosechas. Escasamente contamos con brazos para atender a lo cultivado en la actualidad, y si una imprevisión nuestra nos hiciera traer cerca de once millones de colones para formar nuevas fincas, el fracaso sería inevitable por la falta de peones para las nuevas empresas y ese fracaso alcanzaría en gran parte a las fincas ya formadas que se verían privadas del trabajo de multitud de jornaleros que no podrían servir a un mismo tiempo a varios amos. Yo creo que si la comisión reconsidera mi proyecto verá que él tiende a prestar el servicio que desea para el agricultor, con la ventaja de que recurrirá en busca del dinero extranjero sólo cuando el capital del país se agote.

Así como los árboles a medida que se elevan sobre la superficie de la tierra extienden también sus raíces que los sustentan y sostienen a lo largo y a lo ancho de esa misma tierra, así el Banco Hipotecario al desarrollarse por la fuerza irresistible de su buena administración y de su crédito, desarrollará, vigorizándola, la raíz que lo mantendrá en pie y lo hará poderoso; nuestra agricultura nacional.

La base de la riqueza de los pueblos no es el dinero sino la capacidad y la posibilidad de trabajar; si éstas se fomentan, surgirá espontáneamente la energía para pagar los intereses y la amortización de la deuda. Tal afirma un estadista alemán y eso es precisamente lo que el agricultor costarricense necesita; facilidad para emprender trabajos en las tierras cansadas y esa facilidad la da el capital prestado con reembolso a largos plazos, por medio de anualidades que comprendan los intereses y el fondo de amortización.

La Comisión hace gran hincapié en el límite máximo de interés fijado en el proyecto en un 10% y uno de los mejores párrafos de su dictamen es el que dedica al ataque de ese límite. En realidad ese ataque es injusto primero porque fijar el 10% como máximo no implica que ese vaya a ser el tipo corriente y segundo porque aun en el caso que al principio sólo diera el Banco a ese tipo máximo siempre existirían ventajas para el agricultor sobre los préstamos actuales de los Bancos y prestamistas; la del plazo largo y el pago por amortización. Sin embargo por mi parte no tengo inconveniente en reducir ese máximo a un 9% ó a un 8%.

Cuando se trajo el empréstito francés

se dijo que la tasa normal del interés del dinero sería el 8% anual. Los que tal cosa afirmaban se fundaron sin duda en la ley de la oferta y la demanda, por el aumento de capital, pero no tomaron en cuenta que esa ley sólo podía funcionar en el caso de que además del aumento de capital existiera la libre concurrencia y este factor, señores diputados, ha faltado. La competencia no pudo efectuarse por dos motivos: primero, porque los principales acreedores del Gobierno, como del país en general, eran los Bancos de emisión existentes, y segundo, porque los acreedores diferentes de los Bancos no siendo personas emprendedoras ni agiotistas que trataran por sí mismas de buscar colocación productiva y segura a su dinero, recurriendo todas a los Bancos a depositar sus dineros al 8% anual, oferta que esas instituciones hicieron para recoger esos capitales y mantener así el monopolio del dinero que con tanta ventaja para ellos han ejercido siempre en Costa Rica.

El resultado para las Instituciones bancarias después del Empréstito Francés es la de un aumento de \$ 300,000 en el capital del Banco Mercantil y la existencia en depósitos particulares en ellos de \$ 4,528,714-19, esto es, casi tanto como las hipotecas constituidas a su favor y más que el monto de los documentos que conservan en sus carteras, según consta de los últimos estados presentados por sus administradores. Para que se vea la absorción por parte de los Bancos del dinero francés, basta fijarse que el Banco Mercantil tenía el 31 de diciembre último en depósitos la suma de \$ 1,226,455-11 y el 30 de junio de este año esa cantidad se elevó a \$ 1,660,247-68, esto es, tuvo un aumento de \$ 433,792-57; y los depósitos a plazo fijo del Banco Comercial en abril del año pasado eran de \$ 913,530-91, suma que se elevó según el Balance del trece de abril de este año a la respetable cantidad de \$ 2,397,253-49, dando por resultado un aumento en esos depósitos, durante el último año, en ese Banco, de \$ 1,483,722-58. Hago estas citas porque la Comisión, para atacar el impuesto de 2% anual que el artículo 29 del proyecto establece sobre los depósitos de los Bancos existentes en favor del fondo de reserva que crea dicho proyecto, dice que ese impuesto no produciría ninguna suma de importancia y sería fácilmente burlable. En cuanto a la importancia del impuesto pueden los señores diputados juzgar si multiplican ese 2% por \$ 4,528,714-19, total de los depósitos existentes en los Bancos. El resultado de \$ 90,474-81 al año que se obtendría podrá ser calificado por la Comisión de insignificante, pero a mí me parece una suma respetable y creo que igual cosa pensarán los otros señores diputados. El otro punto de que ese impuesto sería fácilmente burlable, debe ser motivo para procurar que no lo sea, pero no para suprimirlo, porque con ese criterio tendríamos que derogar todos los impuestos, ya que todos son susceptibles de ser eludidos por la astucia de los contribuyentes. Ese temor de la Comisión debe servirnos para ser más cuidadosos en la redacción del artículo 29, redacción que yo me prometo tener lista para cuando llegue su discusión.

Dice, además, la Comisión para combatir ese impuesto, «que resultaría perjudicial para la economía nacional porque retraería los fondos que pudiera haber sin empleo y los obligaría a permanecer alejados de los Bancos que son centros de distribución. Lejos de abuyentarlos, la ley debería facilitar su llegada a la circulación.»

## Siguen en berlina las cuentas del informe de la Comisión

El Doctor Durán, autor del dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el proyecto de Banco Hipotecario del diputado don Alfredo González, rectifica un concepto de «don Aníbal», el inteligente Comentarista de «La Prensa Libre» de las sesiones del Congreso, en carta publicada el 3 de los corrientes.

El estimado Doctor, para quitarse un sambenito de encima, endosó el error de los VEINTISÉIS MILLONES de colones al Jefe de la Contabilidad Nacional.

El competente financista en su defensa, es injusto con ese funcionario, pues los datos que de él recibió se resumen así:

Constitución de hipotecas de 1868 a 1911.....	¢ 53.194,223-26
Cancelaciones habidas de 1907 a 1911	16.035,713-73

Diferencia entre esas cantidades.... ¢ 37.158,509-53

Nadie con esos datos puede asegurar, sin pecar de ligero, que el monto de las hipotecas del país en 1911 sea de ¢ 37.158,509-53, pues a cualquiera se le ocurre pensar que de 1868 a 1907 deben haberse practicado cancelaciones en el Registro y que ese dato es indispensable para poder con seriedad utilizarlo como argumento contra un empréstito de doscientas mil libras.

Apesar de la enorme equivocación, el Doctor Durán insiste en la referida carta en la validez de su argumento contra el proyecto discutido. Ese empeñamiento es sencillamente inexplicable. Si el Sr. diputado Durán, pensando en TREINTA Y SIETE MILLONES de hipotecas, asegura que la traída de DOSCIENTAS MIL LIBRAS son poca cosa ante la magnitud de aquella cifra y eleva esta última suma a UN MILLÓN DE LIBRAS para que haya relación, ¿Cómo va a pretender ahora que se tome en serio si reducida a ONCE MILLONES la base de su cálculo continúa sosteniendo la insuficiencia de las DOSCIENTAS MIL LIBRAS del proyecto? Sería pecar de aragones sostener tal cosa ó querer tomar el pelo a «don Aníbal» al público y a los señores diputados.

Dicen que unos pecan por carta de más y otros por carta de menos; el respetable diputado señor Durán pecó por ambas cosas: pecó en VEINTISÉIS MILLONES de colones de más en su cálculo de las hipotecas y en CUATROCIENTOS MIL Y PICO de colones de menos en sus cuentas para hacer la negociación de las doscientas mil libras y esos pecados condenaron *per seculas seculorum* su dictamen, tratado a última hora por el estimado señor Diputado como se trata a un enterrado, pues lo abandonó a la mitad de la discusión.

CURIOSO

## El arreglo de las aceras

El encargado de la remedia de las aceras de la ciudad que se hallan en mal estado, ya dio principio a sus funciones, entregando a la contabilidad un estado completo de las referidas aceras.

Este trimestre la entrada municipal aumentará un diez por ciento si los propietarios se duermen en no llevar a cabo los respectivos arreglos de sus aceras.

Es de creer que todos aquellos que están comprendidos en esa falta, tendrán sumo cuidado en hacer las debidas reparaciones para no caer en el pago de ese recargo que tendrán necesariamente que desembolsar.

# LA GUERRA EN NICARAGUA

## La verdadera situación del Gral. Mena

## Cómo se le quitó del Campo de Marte

## Grandes conflictos para el Chamorrista

## Situación desesperante

Los siguientes informes nos han sido suministrados por un emigrado nicaragüense, persona seria y veraz.

Empezamos por comunicarle a nuestros lectores que no es cierta la noticia de que el General Mena se encuentra preso en Managua. Esa boja es una de tantas grillas con que suelen hacer ruido algunos sujetos que piensan cándidamente que la guerra se puede hacer mintiendo en los papeles.

Los alegrones de los que viven aquí del presupuesto nicaragüense han resultado sin ningún fundamento y tal vez se tornarán bien pronto en grandes jaquecas ó dolores de estómago.

Lo ocurrido con el General Mena en Managua es lo siguiente: solía el Ministro de la Guerra llegar por la mañana a la casa presidencial, que es la número 1, perteneciente al General Zelaya, a conferenciar con el Presidente Díaz sobre asuntos de Gobierno; el 29 de julio hizo como todos los días, su acostumbrada visita. Al regresar al Ministerio, que está instalado en la residencia del Campo de Marte, la guardia de la entrada se negó a dar pase al General.

Había ocurrido que mientras Mena conversaba con el Presidente, de acuerdo con él, el General Emiliano Chamorro llegó al Campo, cambió unos oficiales y puso la guardia de la puerta a la orden de adeptos suyos, encargados de evitar el regreso de Mena a las oficinas de su Ministerio.

Y así se hizo efectivamente cuando volvió de la casa Presidencial el Ministro de la Guerra.

Nadie se atrevió a poner mano sobre el General; y él, con la mayor rapidez, reunió oficiales suyos y con la mayor parte de la policía, se embarcó en un tren para Masaya.

No es cierto, pues, que esté preso el rival de los Chamorro; está libre y muy libre, poniendo en verdaderos apuros a los representantes de la oligarquía que se ven acorralados por todas partes. Mena fuera de la cárcel significa el desarrollo de un gran plan contra los cachurecos de Granada; significa el movimiento de casi todo el país contra los explotadores de Nicaragua; significa la agonía de un partido que se ha cubierto de ignominia ante la historia y ante la conciencia nacional.

En Masaya, en Granada, en Jinotepe, en León, Chioandega y Corinto y en una parte de Chontales se organizan fuerzas menistas a los gritos de viva Nicaragua libre! y ¡muera los vende patria!

Se confirma la noticia de la herida que recibió el valeroso General Masís en un encuentro con tropas de Mena.

La ridícula información de «La República» sobre la acción de «los Nandalmes» ha causado mucha risa a los emigrados, que no acaban de admirar la ignorancia de los chicos de la decana en asuntos geográficos de nuestro vecindario. En Nicaragua no hay un pueblo ó lugar que se llame «los Nandalmes». Los nandalmes sólo existen en las pesadillas de los chamorristas, pues son aquellos los hijos del valeroso pueblo de Nandajme, cuna del General Mena, y valientes defensores de su causa en esta emergencia.

## Manuel Ugarte

Otra vez está en Costa Rica y desde esta tarde en San José, Manuel Ugarte. Vuelve el ilustre poeta argentino a esta tierra donde dejó tantas simpatías y en donde perduran sus energías alertas a la raza, en la conciencia de la juventud pensante. Fue a Nueva York a predicar en la capital del imperialismo yankee, con una serenidad de convencido y con una energía de apóstol, raros en nuestra época de claudicaciones y de silencios traidores. Y allí, en el seno de la Universidad de Columbia, en la sala de honor de aquel centro educativo de primera orden y ante gran número de cabezas encanecidas en el ejercicio del sagrado magisterio y de una gran multitud que siguió con interés los vuelos de su palabra, lanzó sus acusaciones a los políticos que sueñan en la conquista de los pueblos débiles y condenó las prácticas de los gobiernos que han intentado herir la autonomía americana y han dado con sus actos hostiles lugar a la existencia de esa desconianza, de esa duda en el coloso norteamericano y creado una atmósfera de antipatía al rededor de sus actos.

Y respondió—como tenía que suceder dado el espíritu de aquel pueblo calumniado por sus directores, de aquel pueblo trabajador y mal enseñado por sus políticos y excitado ante el miraje de conquista futura, pero que en verdad no piensa en general como ellos—y el aplauso se alzó llenando los severos claustros universitarios y alzando una colosal oleada de latinismo en la opulosa metrópoli, en donde nunca se había dado tan audaz empeño, ni había tremolado la bandera española tan alto como hasta entonces, en que el habla de Castilla gritó verdades y aupó batallas.

Bien por el apóstol y por la América! Ugarte va hacia Venezuela y Colombia; llega a nosotros en busca de salud y dentro de muy pocos días, le volveremos a dar el abrazo fraternal y le veremos alejarse sereno y convencido hacia la trascendental realización de su empresa. Para entonces tremolará nuestro adiós sincero y afectuoso como se abren ahora nuestros brazos para estrechar con entusiasmo al apóstol amigo.

## Declaración

Por solicitud de nuestro Corresponsal de Escasú, hacemos constar que la crónica de la fiesta patronal de Santa Ana no es de él, sino de nuestro Corresponsal de Santa Ana, residente en esta última villa.

## Renovación

Hemos recibido el último número de esta revista, reconocida ya por una de las más serias y de más altas miras; contiene este número un bello artículo de R. Mella, titulado «Renovación»; el trascendental proyecto de Claudio González Bucavado, tendiente a la creación del Poder Docente, [presentado en esta legislatura y varias opiniones sobre ese proyecto, entre ellas la muy valiosa del Lcdo. don Máximo Fernández.

Bien ha hecho la simpática revista en dedicar este número a uno de los más hermosos brotes de la joven intelectualidad de González R., como homenaje merecido a su bella iniciativa.

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Papadería EL AGUILA.

## Fiesta de arte

El sábado a las 8 de la noche fué obsequiada la distinguida señora Cristina de Keith en su residencia del Hotel San José, con una bonita audición musical compuesta por seis profesoras y dirigida por el señor Pedro F. Rojas.

Las piezas ejecutadas brillantemente fueron muy ovacionadas por las familias allí reunidas, siendo atendidos debidamente por la señora Keith cuantos concurrieron a tan simpática y hermosa fiesta.

## Un herido grave

(POR TELÉGRAFO)

Miramar, agosto 5.—9.40 a. m.

Trabajaba Salvador Carpintero, nicaragüense, en un tanque a treinta pies de altura y cayó gravemente herido; conducido por la Compañía a Puntarenas.

CORRESPONSAL

## CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

## Se alquilan

dos casas; una esquinera propia para oficina y para habitación otra de alto, sitas al Sur del Colegio de Señoritas. Informes: entenderse con su dueño en la Tintorería de José Arias.

10 v. 2

## Repastos baratos

los puede U. obtener aprovechando la ocasión de conseguir semilla de guinea fresca, de la actual cosecha, a ¢ 2-00 cajuela y gengibrillo a ¢ 3-50 cajuela. Apresúrese a comprar antes de que me arrepiante.

UNICO DEPÓSITO: 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico

Nota importante.—Para la seriedad de mi negocio garantizo mi semilla y advierto que no tengo agentes ni representantes para la realización.

Ernesto Valverde.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 63

JORGE CASTRO G.

# Crónica Parlamentaria

## Sesión matinal

### El doctor Durán se retira del Congreso. Ocupa su curul el Licdo. Luis Castro Ureña.

La sesión empezó cerca de las diez de la mañana por la pereza consabida de algunos Padres de la Patria que dejaron tarde el lecho, cosa muy corriente.

El Directorio puso en conocimiento de la Cámara la solicitud del diputado señor Durán para que se le permitiera retirarse del Congreso en virtud de no serle posible asistir por sus múltiples labores de profesión.

Presidente.—Nombra para reemplazar el puesto del señor Durán, al señor Licenciado Luis Castro Ureña, segundo suplente.

Zúñiga Montúfar.—Reclama al Directorio cumpla con el reglamento, y dice corresponde oficialmente llamar al primer suplente señor Roberto Jiménez, y el este se excusa por medio de nota proceder al nombrado por la Mesa.

Presidente.—Con aquella naturalidad propia de que está precedido, refuta al señor Zúñiga que para esa cosa tan insignificante basta la palabra del Presidente del Congreso.

Peralta.—Moción para que la Cámara excite al señor Roberto Jiménez a que venga a ocupar el puesto para el que ha sido nombrado y le corresponde.

Rodríguez.—Como miembro del Directorio explica a la Cámara que ya se le notificó al Sr. Jiménez, contestando que le era de todo punto imposible por sus ocupaciones, y no cree la Mesa que haya necesidad de hacer ninguna excitativa a ese respecto porque no cabe.

Alfaro.—La moción del señor Peralta está fuera de razón. Todos sabemos que el señor Jiménez ocupa un puesto como administrador de la casa comercial Felipe J. Alvarado, que le impide aceptar cargo alguno oficial, y aunque le reconocamos méritos grandes y condiciones ventajosas para desempeñar el puesto que le corresponde en reemplazo del señor Durán en la Cámara, si no es acostumbrado hacerlo por medio de una excitativa, ¿qué salirse de la costumbre que con los demás venimos practicando?

Briceño.—Ve un poco más claro. Si la Mesa dió explicaciones justas de haber llenado su punto de formalidad, que el señor Peralta retire su moción.

González Rucavado.—Le gusta en todo la cortesía y el orden, pero confía en la formalidad de la Mesa que ya dió todos sus pasos de ley. El concurso del señor Durán en la Cámara es de mucho loto y más tratándose del proyecto que tenemos en pie para discutir, sea el del «Banco Hipotecario» y si a él no se le pasa una nota excitativa para que concurra a las sesiones que faltan, no debe tampoco hacerse con el señor Jiménez. Las cortesías deben ser iguales para todos los diputados, sin excepción alguna, y debemos aceptar lo hecho por el Directorio.

Peralta.—Retira su moción. Presidente.—Toca un campanillazo. La Cámara se pone en pie, y los señores secretarios introducen al recinto del Congreso al señor Luis Castro Ureña, quien presta el juramento de ley y ocupa su curul en reemplazo del doctor Durán.

Ortiz.—Protesta del procedimiento de la mesa en no traer a discusión el proyecto presentado por él, sobre reformas al Arancel de Aduanas que solo se discutió una sola vez.

Manuel de J. J.—Pide en su proyecto presentado la creación de una Alcaldía en el cantón de Alvarado.

Fué aprobada esta admisión. Alfaro.—Reconociendo de necesidad esa Alcaldía, mociona para que se le dispensen los trámites de ley y se le dé primer debate.

Los diputados Briceño y Picado, piden también que Alfaro incluya en su moción, el primero, la creación de una 2ª Alcaldía en Santa Cruz de Guanacaste, y el segundo, la de Acosta, y que también sean pagadas de los gastos de eventuales.

M. de J. J.—Viendo que Alfaro tiene que llevar en anexo a dos de sus compañeros teme que el ir incluido a su proyecto, fracase éste, y por tanto sería mejor que cada cosa se hiciera por separado.

Castro Ureña.—Reconoce que es de justicia y necesidad la creación de dichas Alcaldías pero opina no deben ser pagadas de gastos de eventuales. Dió manifestaciones claras sobre este asunto. Después de una larga discusión entre los diputados Alfaro y Briceño, fueron aprobadas las tres Alcaldías, dándoseles el primer debate.

«Continúa la discusión detallada al proyecto del Banco Hipotecario.»

El Directorio lee una nota que remite el Doctor Durán en la que da cuenta de algunos datos aclaratorios sobre los cál-

culos que dicen ser errados de las hipotecas y cancelaciones.

M. de J. J.—Emplea diciendo que en el fondo estaba de acuerdo y asintió algunos puntos del dictamen; pero que en otras había guardado silencio, movido por un sentimiento de estimación personal que profesa al diputado señor Alfredo González para que no se le creyera enemigo de una institución que se pensaba crear.

Así, dice, pensaba seguir durante el curso del debate, pero los incidentes ocurridos en la sesión del sábado, de los cuales se ha enterado por la Prensa, le han movido a venir hoy no a mostrar un sendero para guiar a ningún ciego, sino a decir abiertamente no estar de acuerdo en nada con el articulado del proyecto que se discute.

Enfrentándose hacia el curul del Sr. diputado Montero como buscando esta personalidad, dijo: lamentaba no se hallara en la sesión para, en su presencia expresarle las quejas que hacía él sentía mostrándole su agravio por su frase dicha: QUE YO ME TENÍA POR GRANDE HOMBRE; (frase no dicha por el señor Montero en su discurso).

Volviendo al tema del Banco Hipotecario, sobre cuyo proyecto ya se van las uñas descarnadas para descuartizarlo, dice el señor Jiménez que tiene el proyecto de los grandes PEROS, proponiendo sustituir los artículos 21 y 22 por otros, y que el banco esté sujeto a la administración de otro banco cualquiera.

Elogia el trabajo del proyecto presentado por el señor González, (ya lo creo que lo es) como revelador de un talento en el porvenir; pero esto lo dice, con su guante de fina cabritilla, en el duro ataque que viene directamente a lastimar un proyecto completo y un trabajo casi ultimado.

Habló de Chile, cosa desconocida por la falta de relaciones. Presenta un diagrama como demostración numérica desde el año 68 hasta el 1906 en que expresa el valor de las propiedades inscritas y el valor de las hipotecas existentes que vino en aumento. Habló de que la Prensa sin más previo estudio dió fe de que la cifra señalada por el Doctor Durán sobre los 37 millones de hipotecas, estaba equivocada, que todo el mundo estaba errado, menos el señor González.

Afirma matemáticamente, no haber tal error, y para eso lee el resumen de sus cálculos.

La sesión se suspendió a las 11:30, quedando el señor Jiménez en el uso de la palabra.

## Sesión de la tarde

### Lectura de un dictamen

El señor Licenciado don Máximo Fernández lee el dictamen formulado por la Comisión de Legislación acerca del proyecto presentado por el señor Aguilera Barquero sobre el aumento del impuesto a favor de las instituciones benéficas y que pesa sobre las asociaciones.

La Comisión cree que el aumento de ese impuesto no ha de satisfacer la necesidad de los establecimientos públicos, y modifica varios artículos resumiéndolos en uno solo que presenta a la Cámara.

Aguilar B.—Está de acuerdo con el estudio hecho por la Comisión y pide se apruebe el dictamen leído y se le dispense la tramitación reglamentaria.

Ambas cosas fueron aprobadas por el Congreso.

### Continúa la discusión del Banco hipotecario

M. de J. J.—Enlaza su discurso de la mañana, diciendo, que la cantidad designada en el proyecto, para improvisar la agricultura nacional es insignificante, que por ese motivo, la Comisión que había estudiado el asunto, había hecho la información de las hipotecas existentes, y cuya cifra es dijo era inexacta.

Explicó que esos datos los había tomado Durán, no de la Estadística sino de don Manuel Aragón, según había explicado con arreglo a lo señalado en el diagrama.

Refiere que lo que necesita un hombre versado en números está en las memorias de Gobernación y Policía, memorias que él ha comprobado, analizando de acuerdo con los datos de don Manuel Aragón, que el monto de las hipotecas existentes son 37 millones, aunque el señor González con su deficiente investigación nos hiciera ver que había un error de 26 millones en nuestros cálculos.

Después de su explicación numérica la toma contra el proyecto, (pero como don Manuel sabe, con aquel sarcasmo mordaz en que envuelve la sentencia) y dice que el señor diputado González pone esa institución que debiera estar resguardada de toda política bajo el señor Presidente de la República, los destinos de su dirección y administración, acabando de destruirlo totalmente el señor Calderón Muñoz con el granito de arena que le puso.

Fué encontrando, y a la par poniendo defectos al proyecto, diciendo que para hacerlo más malo, el señor González había buscado un despeñadero peor, el Congreso y la Corte.

Ya con el cuchillo de filo, para terminar su ataque, dijo que si esa institución se llegara a montar, tal y como rezaba el proyecto redactado, casi podía decir quiénes serían los beneficiados, los 40 chilenos que caerían como amigos del Estado para llevarse el millón doscientos mil colones.

Sobre la colocación de cédulas hipotecarias dice: que sólo a los locos se les ocurre creer que han de llegar a depositar valores de cédulas hipotecarias en una institución que va a resultar una merienda de negros.

La creación de ese banco, que tienda a favorecer a algunos propietarios sino a la producción agrícola del país, debe ser libre, independiente del Estado, y que el dueño del Banco sea el que defienda sus intereses, sin estar sujeto a las eventualidades de la política.

Termina diciendo que la idea del señor González no le es indiferente, puesto que hacía él le mueve simpatía, pero que si hay el proyecto de fundar un Banco Hipotecario sin la intervención del Estado, y cuyas líneas generales llevó a Europa el señor Anastasio Herrero.

Dice se fundará al convenien sus bases, con 3 millones, que se irán aumentando a medida de sus negociaciones, fiscalizado al por el Estado, y cuyo interés se fijará en el 7 o/o.

Manifestó a la Cámara que hace días, un cable recibido del señor Herrero dice estar completamente organizado el negocio con mejores ventajas de las creídas, y que hoy por un señor hermano de éste supo que el sábado próximo llegaba don Anastasio con todas las negociaciones.

En vista de esto, pide a la Cámara se suspenda esta discusión, y se espere la llegada del señor Herrero, para lo cual se convocarían sesiones extraordinarias y poder entonces conocer los dos proyectos, el traído por el señor Herrero y el del señor González, hasta formular entre ambos proyectos la tan anhelada creación del Banco Hipotecario.

La sesión se levantó sin determinar nada.

## “Hule extraído de papas y trigo”

Después de constante lucha en investigaciones, y de tenaz rivalidad entre un grupo de científicos ingleses, franceses y alemanes, acaban los hijos de la vieja Albión de coronar su triunfo.

El artículo se abaratará gracias a este asombroso procedimiento que permite también proveer lo necesario para el mercado.

Hasta hoy el hule ha sido producto natural de las plantaciones tropicales y extraído por un proceso lento y laborioso; pero ahora por medio de este triunfo de la química, lo tendremos no solamente manufacturado en Inglaterra sino también sacado de cultivos europeos, bajo el patrocinio de los doctores F. E. Wallius, W. H. Perkins y Sir William Rauesay.

Se calcula anualmente, como producto bruto, la cantidad de cuarenta millones de libras y de estos importa Inglaterra veintiséis millones, y el costo actual que no baja de cuatro chelines por libra se supone que recibirá muy fuerte baja desde el momento que el nuevo se obtiene con un chelín la libra.

Otro resultado se ha alcanzado con el descubrimiento; el alcohol será manufacturado mucho más barato de lo que sale hoy en día.

(Tomado «Del Sphere» de junio 29 de 1912.

Es decir que la bromita de mal género que con gran orgullo y algazara se gastan estos díscolos gringos ó sabios ingleses, quienes suelen hacer buenas migas, son nada menos que un par de golpes asestados a nuestro país que deben ponernos en guardia.

Ese valioso caucho, que con ingenio andaluz, pone como producto muy abundante en Costa Rica el oficial académico, Miguel de Toro y Gómez, y que nosotros diríamos que adorna nuestros fértiles bosques, si no fuera la cara de soldado alemán que le han imprimido los collins de los Diego Corrientes que a salto de mata viven para evitar la competencia de los resguardos.

A más de un compatriota molestará el desgaste cerebral que han tenido los laboriosos señores de que tanto se ocupó el ilustrado periódico; pero no dejará de haber entre ellos algunos filósofos que dejando en pie sus árboles, los circunden, no de machetazos, sino de papas y trigo.

MEME

## EL MATCH DEL DOMINGO EN LA SABANA

El match de foot-ball celebrado el domingo en la Sabana tuvo una concurrencia numerosísima, de señoras, señoritas y caballeros.

La lucha fué en efecto bastante reñida, pues ambos partidos se portaron heroicamente, aunque notamos desde su principio un dominio general entre los Rojos.

El resumen fué que después de una larga batalla en que los «Blanco y Negro» se defendieron con gran inteligencia particularmente, los jóvenes Eduardo Garnier (uno de los buenos y mejores campeones ticos) Rafael Artavia y Juan Benini, los «Rojos» en el primer tiempo hicieron un «GOAL» que fué el que los llevó a la victoria.

Felicitemos a los entusiastas jugadores Luis Valerio, Ricardo Fournier y Roberto Figueroa que son los que más sobresalieron.

## DE ALAJUELA

Sábado, 3 de agosto.—Con mucho éxito inauguró sus representaciones cinematográficas y de variedades el domingo último la empresa que en combinación con la sociedad comercial de esta plaza «Calvo Fernández y C<sup>o</sup>» se propone ahuyentar el hastío de esta ciudad, exhibiendo con toda regularidad todos los sábados y domingos las mejores películas de la famosa casa Pathé, que recibe para sus representaciones el Teatro de Variedades de esa capital. Cuenta la empresa con uno de los mejores aparatos cinematográficos que ha venido al país y debido a lo ínfimo de sus precios (los más bajos que hasta ahora se han señalado en Alajuela), es muy probable que el éxito más completo siga coronando todas sus representaciones.

En casa del caballero don Alejandro Fernández tuvo verificativo el martes último una simpática fiesta en celebración del cumpleaños de una de sus niñas. Terminó con un lucido baile de confianza al que asistió un bello ramillete de jovencitas de esta sociedad.

Con toda regularidad han continuado celebrándose las conferencias de los obreros en nuestro Teatro Municipal. En la última, que se celebró el miércoles pasado obtuvo un verdadero triunfo nuestro apreciable amigo y asiduo colaborador de este periódico don Miguel González Soto (Gumiel) quien a instancias de algunos miembros de la aristocracia del trabajo, leyó una muy sentida y razonada composición en verso que su delicada inspiración dictó para dedicar a los obreros. También habló con la manera brillante que le es peculiar el competente profesor don Salomón Castro. Además dos jovencitas uno de apellido León, de esta ciudad y otro Ovaros de Atenas, los cuales leyeron 2 trabajos relacionados con los ideales que persigue la unión del proletariado moderno, pero uno de ellos quiso pulirse demasiado y por momentos nos hizo soñar que estábamos en las frías estepas siberianas ó en alguna húmeda y oscura masmorea de Varsovia, sufriendo los rigores de la más infame de las tiranías. Luego se batió en guerrilla contra la aristocracia del talento.

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desagradables efectos y eructos característicos del aceite de hígado de bacalao.

DOSES: Para adultos una cucharada, para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

No le valió de nada oír momentos antes las estrofas de Gumiel que terminaban cada una evidenciando el hecho de que de Cristo para abajo casi todo lo que ha valido en la humanidad ha brotado del montón anónimo, de ese montón que aquí en Costa Rica también ha producido tantas y tantas lumbreras que como estrellas de primera magnitud señalaron y señalaron el camino de la verdad y del deber a las pasadas y actuales generaciones. También le metió sus estocadas a la política que trató de ogro, de monstruo infernal, etc.; en fin, de lo mismo que viene tratándola desde días algunos que por prudencia están escondiendo el hacha que todavía guardan sin filo y quizás mellada por los desencantos de pasadas aventuras. A la verdad yo no comprendo tanta bulla—pero si encuentro incorrecto que se dicten discursos dinamiteros aquí donde sólo nos estruja la tiranía oculta de los volcanes y donde todos cual más cual menos descendemos de humildes labriegos que como nosotros sólo pudieramos afanarse de llevar entre sus venas sangre de achocolatados indígenas mistada con la misma que hoy llevan los más oscuros habitantes de ha heroica tierra española.

También es incorrecto y hasta inmoral que se pretenda quitar a los obreros el derecho de interesarse vivamente por los fueros de la patria y sus instituciones; debieran sí aconsejarlos a alejarse de las intrigas y enseñarlos a despreciar los halagos de los potentados y renunciar a las complacencias, infiltrándoles la verdadera noción del deber y el valor que tienen las honradas convicciones. A la par que se atacan los vicios, debiera irse combatiendo también la horrorosa costumbre de admitir que le pongan precio a la dignidad y la sumisión que tantos ofrecen a cambio de una piltrafa. Hacer ciudadanos que unidos protestan contra los malos actos de los Gobiernos cuando los hubiere, ciudadanos que tengan absoluta confianza de sus actos y que aprendan a elegir hombres para los puestos y no puestos de los hombres. Y por último, no enseñar a que le cierran el paso a todo el que de la nada surge sin la ayuda de dineros mal habidos é impulsado por la brisa de su esfuerzo propio. Muy al contrario, debe procurarse cultivar los talentos oscuros. Estudiar—en fin, alcanzarnos los unos a los otros—pero desposeídos del veneno de la envidia.

BILBOQUET

## Noticias de Coronado

La Municipalidad de Coronado autorizó al señor Regidor Presidente para que negocie los pagarés que otorgaron los compradores de grañas baldías a aquella Municipalidad para que si es posible el Gobierno suministre la suma de \$4,500 con la garantía de dichos documentos, para poder responder al pago del lote de terreno donde se encuentra la fuente que ha de proveer de agua la cañería de aquella villa.

—La misma Municipalidad acordó suprimir desde el primero de este mes, la plaza de obstétrica, por no estar los fondos municipales en disposición de sufragar ese sueldo mensual.

## Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turricares con CUSTODIO ALFARO.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual  
En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/100 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

### ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

### Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

### ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos  
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalescencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



de que los mongoles tomaron á Kobdo el mártir matando á muc hisíma gente; y robando las casas chinas.

Tokio, 3.—Esta mañana reunióse el comité de funerales encabezado por el Príncipe Yushini, con el fin de discutir los preliminares.

Las autoridades de Tokio se esfuerzan por que se le entierre en esta ciudad, pero se cree que descansará eternamente en el Palacio Maru Tamakioto, que fué construido por Hidyoichi en el siglo 16.

Los negocios se han reanudado, pero las distracciones háñse suspendido por 15 días más.

El Paso, 3.—Dos americanos, Shubert y Burtling, en el Estado de Sonora, fueron ahorcados de un árbol; culpase á los rebeldes que andan buscando la intervención á toda costa.

La gran emigración de los momones continúa llegando, unos á caballo y otros á pie.

Washington, 3.—Se ha ordenado á los Cónsules del Norte de Méjico Investiguen acerca de la ejecución de los americanos. El asunto se considera de extrema gravedad, pues se han efectuado previo anuncio de que lo hacen buscando la intervención, en cuyo caso el Gobierno tendrá que ordenar el envío de tropas á Méjico; no es difícil que esto venga á aumentar las probabilidades de la tan deseada crisis.

México, 3.—Informan que los ahorcados perturbaban las autoridades, con la esperanza de establecer reclamación.

Washington, 3.—Madero ha ordenado la investigación acerca de los ahorcados.

Juarez, 3.—La precipitación de los federales en atacar los alrededores de casas grandes, hace prever una catástrofe semejante á la sufrida por Salas en Cuarralitos. Contestando Orozco la nota de Mr. Knox, dice que desde luego que Estados Unidos no los reconoce á ellos, ellos no pueden buscar la intervención, pero sí ofrece que el Estados Unidos los deja introducir armas y municiones, antes de 60 días pacificará la República y enviará á Madero al lugar que le corresponde.

Pontevedra, 3.—La policía continúa vigilando el Palacio del Senador Navarro, que tiene subterráneo y salidas desconocidas. El Cónsul de Vigo persiste en que vieron á Palra Cancelero entrar á casa de Navarro, cosa que no es de admirar desde que lo ocultó antes de la conspíración y después ocultó á los príncipes Miguel y José de Braganza, el 22 de julio ppdo.

Calgari, Canadá, 3.—Después de perseguir por dos mil millas, la policía logró capturar al famosísimo bandido Willtropp, quien confesó haber cometido OIEN crímenes, muchos de los cuales ha olvidado hasta sus detalles.

Viena, 3.—El Emperador ha donado 5 mil dollars al aviador militar Teniente Blocke, que ganó el record de altura con un pasajero.

Nueva York, 3.—Constantino anuncia que el 30 de setiembre abrirá su ópera en Buenos Aires, lugar para donde se embarcará mañana. El teatro Constantino es uno de los principales de la Argentina; es de cemento y está situado en el parque más hermoso de Buenos Aires. Costó su construcción 255,000 dollars.

Lima, 4.—Un inalámbrico recibido de Iquitos del corresponsal del «Herald» dice que según el «Diario» los autores de los recientes crímenes en Putumayo, instigados amigablemente por las autoridades fronterizas de Colombia, tratan por medio de Cortés, colombiano socio del ex-Presidente Reyes, quien desempeña consignaciones de hule, destruir la Compañía Arana, firma peruana y principal acconista de la Peruvian Amazonas Co.; la prensa inglesa también se ha unido al movimiento, pues Selgmur Bell y otros tenedores de bonos dicen que la Compañía está en liquidación. Los celosos recibidores de Arana consideran esta agitación como una guerra comercial.

Contestando el Secretario de la Legación colombiana á la solicitud de la Sociedad Anti-esclavista de expulsar á los criminales de Putumayo, dice, que Putumayo pertenece á Colombia, que el reclamo se abandonará sino hasta que sea reconocido por el Perú. Mi Gobierno, basado no solamente en los derechos, sino animado de los más elevados y nobles sentimientos trata de establecer leyes en el Putumayo que se basen en la Justicia.

Los Cónsules Inglés y Americano salen el lunes para Putumayo.

Nureberg, 4.—La casa matriz en construcción derrumbóse, sepultando 72 obreros. 2 batallones de la localidad prestaron sus auxilios inmediatamente resultando 10 muertos y 35 heridos graves; 5 no se encuentran.

Londres, 4.—La Reina de España acompañada por el Rey Alfonso, abrió el gran bazar de verano en los terrenos de la Quinta de Osborn.